EDITORIAL

a nueva directiva de la Asociación de Funcionarios y Empleados del Servicio Exterior (AFESE), que asumió funciones en enero del año en curso, ha decidido continuar con el esfuerzo realizado estos últimos 29 años al entregar ahora su publicación número 42

Estimamos como muy justo consignar nuestro reconocimiento a la tarea desplegada en la revista por Galo Galarza, desde sus inicios hasta el número anterior, como cabeza del Consejo Editorial. Estamos seguros de que, desde su lejano destino en Australia, Galo será un apoyo con sus permanentes iniciativas y sugerencias. Por suerte, la temporal ausencia de nuestro compañero coincide con el regreso al Ecuador de Claude Lara, el otro pilar que ha sostenido esta publicación desde hace muchos años. En el Consejo Editorial lo acompaña Talía Cedeño Farfán, veterana ya en estas lides, y se incorporan Agustín Fornell Veintimilla y Pablo Núñez Endara, quienes enriquecerán la publicación con las nuevas ideas e inquietudes que comparten los miembros más jóvenes de la AFESE.

Hemos escogido para este número dos temas centrales de especial actualidad para nuestra política exterior: la Convención de las Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar, por un lado, y la Seguridad Internacional, por otro.

Varias generaciones de diplomáticos ecuatorianos contribuyeron a la defensa de la tesis de las 200 millas de mar territorial, y lograron con ello que el nuevo derecho a la ocupación marina recoja sus postulados principales, es decir, el uso del mar como patrimonio común de la humanidad y los derechos del Estador i bereño sobre las 200 millas de sus mares adyacentes. A Rafael García Velasco, Luis Valencia Rodríguez, Galo Leoro Franco, Diego Paredes Peña, Eduardo Mora Anda y Alejandro Suárez, entre otros, debemos el liderazgo internacional que logró el Ecuador en este tema. Nos toca ahora a las nuevas generaciones trabajar para que el país se beneficie de las posibilidades que brinda la Convención. Para ello, el primer paso es la adhesión a la misma, pues el camino que se encuentra expedito por los informes favorables del Tribunal Constitucional y la Comisión de Asuntos Internacionales y Defensa del Congreso Nacional que publicamos en esta entrega. Con los artículos de Luis Valencia, Alfredo Luna, Eduardo Tobar, Claude Lara y Álvaro García confiamos en que se contribuirá a aclarar el alcance de la Convención y las posibilidades que ésta brinda al Ecuador.

Por otro lado, el tema de la seguridad internacional, hasta hace poco objeto de estudio tan solo de los especialistas, ha tomado una actualidad sorprendente en el país. El cambio de los paradigmas de seguridad en los Estados Unidos tras el 11 de septiembre del 2001, y sus consecuencias en el conflicto colombiano, han despertado en la opinión pública ecuatoriana un creciente interés en el tema. Los trabajos de Luis Vayas, Javier Ponce Leiva, Alejandro Dávalos, Oscar Izquierdo y Marcelo Samaniego analizan distintos elementos de la seguridad internacional que esperamos ayuden a entender las consecuencias del debate sobre este tema para nuestro país. Por último, Luis Arellano nos ofrece un estudio sobre la Convención de las Naciones Unidas sobre Terrorismo, tema gravitante en el diseño actual de las políticas de seguridad

Renovando la tradición de abrir sus páginas a distinguidas personalidades ajenas a la AFESE, este número publica los aportes de N. Hadad, Embajador de Chile; Richard Lewington, Embajador de Gran Bretaña; y Lui Yui Quin, Embajadora de la República Popular China sobre distintos aspectos de la CONVEMAR, la Convención de Naciones Unidas sobre Derecho del Mar, así como de la resolución de las disputas en casos de delimitación. El tema marítimo, así como las contribuciones que sobre aspectos de la seguridad internacional nos brindan, y F. Rivera, profesor-investigador de FLACSO-Ecuador.

En la sección «Literatura y diplomacia» rendimos un homenaje al notable escritor y diplomático César Emilio Arroyo Pastor (1886-1937), con diversos textos acerca de su obra y de sus actividades, ilustrados con varias fotografías que reproducimos gracias a la autorización de la señora María Rosa Arroyo, su nieta y heredera. Este material proviene del opúsculo realizado por el

señor Gustavo Salazar con ocasión del develamiento del busto hecho en honor y memoria de nuestro ilustre compatriota en el cementerio de Chiclana de la Frontera, en Cádiz. Para los testimonios, reproducimos un artículo inédito de la revista América y Europa sobre un estudio acerca de Bolívar, escrito por Juan Montalvo, muy gentilmente enviado por A. Darío Lara. Asimismo acerca de la Academia Diplomática, continuamos informando a los lectores con el testimonio del actual Director General, el Embajador Abelardo Posso Serrano.

En la sección «Libros», destacamos la publicación de tres tomos adicionales con un disco compacto, titulados «Correspondencia de Jorge Carrera Andrade con Intelectuales de lengua francesa» en la Biblioteca del Pensamiento Internacionalista del Ecuador, así como las obras de Rubén Astudillo: «Regreso al sol negro», de Arturo Ontaneda: «Discursos del Decano del Cuerpo Consular en Houston (2002-2004)», y la tercera reedición del «Diccionario de Derecho Internacional» del Embajador Miguel Vasco.

Por otra parte, indicamos a nuestros lectores que las 41 portadas con los respectivos índices están disponibles en la página web http://www.afese.com/revista.php?idSubTema=7, así como de los seis tomos de la Biblioteca del Pensamiento Internacionalista del Ecuador y que este año, una de las prioridades del Consejo Editorial es incluir los textos completos de estas dos publicaciones.

Finalmente, para continuar con la promoción de las obras de los pintores nacionales, el Consejo Editorial agradece a la artista Patricia Tinajero Baker (www.patriciatinajero-baker.com) por permitirnos reproducir en la portada su obra: «Cosas que caen entre el cielo y el suelo».

Renovamos la invitación a los miembros de la AFESE para contribuir a nuestra Revista con sus artículos.

La Directiva de la AFESE.